



# COMMUNIQUÉ DE PRESSE

## DE LA FORET AUX VERGERS

La culture des arbres fruitiers en Grèce ancienne



**Conférence présentée par  
Clémence PAGNOUX**

Docteur en archéologie  
Archéobotaniste

Université Aix-Marseille  
UMR 7269 LAMPEA (Aix-en-Provence)  
UMR 5554 ISEM (Montpellier)



**Le lundi 22 mai 2017 à 18h30**

**Au Préhistorama de Rousson**

Oliveraies, vergers et vignobles semblent caractériser le paysage grec actuel, toutefois leur apparition reste difficile à dater. A quand faire remonter les premiers vergers, et comment caractériser l'évolution de la culture des fruitiers en Grèce ?

L'histoire de la culture des arbres fruitiers commence dès que l'homme adopte un mode de vie sédentaire et bâtit des villages. Des témoignages de la consommation de fruits par les habitants de ces premiers villages nous sont parvenus : il s'agit de restes de fruits, de noyaux, de graines fossilisés, découverts au cours de fouilles archéologiques. L'étude des restes de fruits et les graines permet de mieux connaître le processus qui conduit de la cueillette des fruits sauvages à la mise en culture des arbres fruitiers. L'analyse des pépins de raisins et des noyaux d'olives fossiles permet en outre de préciser si les fruits dont ils sont les vestiges étaient sauvages ou appartenaient à des variétés cultivées. Enfin, les textes grecs et latins qui nous sont parvenus fournissent de précieuses informations sur les fruitiers connus durant l'Antiquité.

Ces témoignages permettent de reconstituer des pans de l'histoire de l'arboriculture en Grèce. Les premiers fruitiers cultivés sont sans doute la vigne et le figuier. Les haies et les lisières figurent sans doute parmi les premières formes d'arboriculture, tandis que les premières plantations font leur apparition à la fin de l'âge du Bronze, vers 1500 avant notre ère. A la même période, des variétés domestiques de vigne et d'olivier sont déjà exploitées. Progressivement, de nouvelles variétés cultivées de vigne, d'olivier et vraisemblablement de figuier se développent ; de nouveaux fruitiers sont introduits : le grenadier, le poirier, le pommier et le prunier domestiques, puis plus tard le cognassier, le pêcher. A l'époque classique en Grèce, il existe de grands domaines plantés de nombreux pieds de vigne dont la production est destinée au commerce, et de plus petites propriétés dont les multiples fruitiers servent sans doute principalement à la consommation du foyer.

La confrontation des données archéobotaniques et les sources écrites permet donc de formuler des hypothèses sur l'origine et le développement de l'arboriculture en Grèce ancienne, du Néolithique à l'époque romaine.

Soirée Organisée par L'Association des Amis du Préhistorama

Entrée libre - Renseignements au 04.66.85.86.96

